

LA UNIÓN CATÓLICA.

Periódico Bimensual Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^e Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, sábado 17 de Junio de 1893.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos.—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos.—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 ojo menos.
Id. Por anualidad 50 ojo
Suscripción: } Número suelto... 0-10
 } Un trimestre... 2-00
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNIÓN CATÓLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración: CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres [Artículo 51 de la Constitución Política.]
La enseñanza primaria, de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem*.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem*.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 *ibidem*.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem*.]

LAS DISPOSICIONES DEL PODER LEGISLATIVO Ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN CONTRARIAS Á LA CONSTITUCIÓN, SON NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUALQUIERA QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN. LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS DE LOS QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS REQUISITOS PREVENIDOS POR LA CONSTITUCIÓN Ó LAS LEYES.

[Art. 17 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

José J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

CALENDARIO.

JUNIO.—Este mes tiene 30 días.

Sábado 17.— Santos Manuel, Sabel é Ismael, hermanos mártires, santos Isauro y compañeros mártires.

Domingo 18.—4^o después de Pentecostés. (Evangelió de san Lucas V, 1-11). San Marco y Marcelliano, mártires, San Ciriaco y santa Paula, virgen, mártires.

Lunes 19.—Santa Juliana de Falconeris, virgen y santos Gervasio y Protasio, mártires.

Martes 20.—San Silverio, papa y mártir, santa Florentina, virgen, san Novato y san Marcario, obispo.

Cuarto creciente de la luna, á las 9 h. 1 m. p. m. en Virgo. 3 días buen tiempo y 5 de lluvias.

"LA UNIÓN CATÓLICA."

REGRESO de nuestro Ilustrísimo Prelado.

II.

En posesión yá de los datos que nos faltaban, vamos á completar la relación que someramente hicimos en nuestro número anterior.

El Gobierno había expedido sus órdenes para que, como lo anunciamos, hubiese á la llegada del "Foxhall" un tren listo, á la orden de Su Señoría Ilustrísima, para conducirlo sin demora á esta capital.

El señor Gobernador y Capitán de puerto, don Balvanero Vargas, acompañado del señor Cura del lugar, fué á recibir al Ilustrísimo señor Obispo á bordo y lo condujo á tierra en la lancha de la Capitanía, llevándolo en seguida, así como á sus compañeros de viaje, Dr. Monestel y Sr. Acuña, á la casa de la Gobernación, donde les obsequió una copa de exquisito licor. Después de dirigir á esta capital los telegramas de aviso correspondiente, Su Señoría Ilustrísima y compañeros se dirigieron al "Hotel Universal" donde después de permanecer media hora, el Superintendente del Ferrocarril Sr. Wichmann, mandó anunciarles que el tren expreso estaba listo. A la una p. m. se puso éste en marcha. El Sr. Cura los acompañó hasta Siquirres.

En Matina se encontró el tren que conducía al señor Obispo con el que iba de esta capital y en él que se hallaba la comisión destinada á recibir en Limón al digno Pastor de la Diócesis. Efectuado el cambio correspondiente, con los saludos y felicitaciones de estilo, la gente de color de Matina, en número como de 50, que se había agolpado en la estación á la noticia de que venía el señor Obispo, solicitaron por medio de uno de los miembros de la comisión el permiso de saludar al Ilustrísimo Prelado, y saliendo éste al balcón, lo saludaron quitándose todos el sombrero y vito-reándolo. El señor Obispo correspondió agradecido á su saludo; y así en esta estación como en las demás del tránsito, hasta Siquirres, en que se repitió igual escena, el Prelado dirigió, siempre en inglés, algunas palabras de afecto y consejo á los que tales muestras de respeto y sumisión le daban.

En Siquirres, donde estaba preparada una espléndida comida, las manifestaciones de los moradores fueron aun más significativas, prodigándose á Su Señoría Ilustrísima toda clase de atenciones.

De Siquirres en adelante, en cada estación se agregaban personas que habían ido al encuentro del ilustre viajero. En la estación de Juan Vías había algunos señores sacerdotes y bastante número de vecinos. En la estación del Paraíso, como había ya anochecido, la multitud apiñada, ostentaba faroles y lámparas encendidas. En todas partes abundaron los vítores y aclamaciones.

Al llegar á Cartago, y desde la iglesia de los Ángeles, era tal la multitud que se agolpaba á la línea, que fué preciso moderar el andar de la máquina. Mas dejemos aquí la palabra á nuestro estimable correspondiente de aquella ciudad, quien describe la imponente recepción como sigue:

"El día trece del presente mes, á medio día en punto, el señor Cura de la Parroquia de Cartago, por telegrama directo de Limón, supo que el vapor "Foxhall," en que venía el Ilustrísimo Señor Obispo de esta diócesis, acababa de llegar á ese puerto. Inmediatamente el señor Cura ordenó repicar las campanas de todas las iglesias centrales de la parroquia. A las 12 1/2 p. m. le vino telegrama de San José, enviado por el Ilustre Señor Vicario General, confirmatorio del que ya había recibido de Limón. Ya en diversas ocasiones el señor Cura de la Parroquia había anunciado á sus feligreses, con motivo de las notas del Muy Ilustre Señor Vicario, la próxima venida del Ilustrísimo Señor Obispo, y les había encaricado la justicia de recibirlo y saludarlo en la estación del Ferrocarril con solemnidad correspondiente á su alta representación de Jefe y Cabeza de la Iglesia Católica de Costa Rica. Por otro telegrama de Limón supo el señor Cura que el Ilustrísimo Señor Obispo saldría de este puerto para el interior á la 1 p. m. Difundida la noticia por los diversos puntos de la Parroquia, los feligreses de ésta, en gran número, comenzaron á reunirse desde las 5 p. m. cerca de la estación del Ferrocarril, ocupando las anchas aceras del mercado. Se creía que el tren conductor del esclarecido pasajero llegaría á esta ciudad á las 6 p. m.: pero 25 minutos antes de esa hora el maquinista de un tren de carga anunció que el Ilustrísimo señor Obispo no llegaría á la estación sino á las 10 p. m., con motivo de algún estorbo grande que era preciso remover de la línea. Tal noticia dispersó la concurrencia, que era bien numerosa. Sin embargo, á las 8 p. m. comenzaba á reunirse de nuevo la gente en la estación, presumiendo que el Ilustrísimo señor Obispo pasaría entre 8 y 9 p. m. A ese tiempo se encontraban en la estación el señor Cura de la Parroquia de Cartago, y los Padres don Evaristo Ibarra, don Víctor Or-

tíz y don Manuel Piedra, el señor Cura de la Parroquia de Heredia y el Padre don Rafael Chinchilla, el señor Ministro de Instrucción Pública y varias personas distinguidas, señoras y caballeros de Cartago y de San José. La ciudad entera estaba iluminada. Don Lesmes Jiménez tuvo la ocurrencia felicísima de comprar cajones de velas de esperma para repartir á la concurrencia; y en breve la estación y la multitud se presentaban espléndidamente iluminadas con luces muy propias para honrar la Dignidad eclesiástica. El concurso de gente se aumentaba más y más. Todos los oídos estaban atentos á escuchar el menor ruido del tren. A las nueve y algunos minutos p. m. se oye á lo lejos el sonido de la locomotora. La gente se agrupa y estrecha. Las campanas de las iglesias echadas á vuelo, anuncian, alegres, el tránsito del Prelado de la Diócesis. El tren llega por fin á la estación. El señor Ministro de Instrucción Pública, el señor Cura de la Parroquia y los demás Sacerdotes, con gran dificultad logran subir al carro y saludar al Ilustrísimo Señor Obispo, cuyo nombre resuena en vivas fervorosos por toda la multitud que con velas encendidas rodean los carros del tren. El interior de éstos ofrece el espectáculo de una masa confusa de gente que ansía acercarse al Venerable Prelado, quien con voz clara y decisiva le dice al señor Cura que se quedaría en Cartago y dormiría en su casa. Apenas hubo pronunciado estas palabras, tan honoríficas para Cartago y su Párroco, cuando los distinguidos señores que habían venido de San José, se empeñan en significarle que de ningún modo debe quedarse, porque en San José se le espera con ansias vivas esa misma noche. Los Cartagos suplican y los Josefinos resisten. El Ilustrísimo Señor Obispo zanja la dificultad descendiendo del carro á la estación y permaneciendo con la concurrencia de Cartago media hora próximamente. Entre tanto la BANDA MILITAR responde con sus armonías al fervor reverente y solemne de los Cartagos. No hubo un grito descompasado ni chocarrero. Los saludos al Ilustrísimo Señor Obispo eran ejecutados con la mayor veneración, respeto y amor. El Ilustrísimo Señor Obispo, con muestras del mayor agradecimiento, sube al tren para proseguir su viaje á San José. La multitud le despide con un viva imponente.

En la estación de Tres Ríos, una numerosa concurrencia del pueblo, con su Cura á la cabeza, saludaron muy cortésmente y emitieron vivas entusiastas á su amado Pastor. Las campanas de la Iglesia dejaban oír á lo lejos su alegre sonido. A las diez y

media de la noche el tren llega á San José, donde el Ilustrísimo Señor Obispo es recibido por la capital y por la Santa Iglesia Catedral con indescriptible majestad y grandeza.

El liberalismo no es republicano ni democrático; es herético.

Una de las grandes verdades que la experiencia viene demostrando en estos últimos tiempos, consiste en el hecho, innegable ya, de que con el liberalismo ninguna forma de gobierno legítimo puede prosperar, y lo que es más digno de llamar la atención, ni la misma República, ni la misma democracia, porque para el liberalismo, la cuestión política es secundaria, fijándose, como se fija por su carácter sectario, en la cuestión religiosa, principalmente. Este aspecto de la cuestión debe hoy ser considerado con especial atención, porque sólo teniéndolo á la vista, se pueden explicar las inconsecuencias, las contradicciones, las anomalías, y todo ese conjunto de monstruosidades inexplicables que estamos presenciando.

En este sistema, la República no es una forma de Gobierno, es un negocio de doctrina, un medio de proselitismo y un arma para el combate, es como el Korán de la incredulidad, como el Islam de la impiedad. Por esto es que la República, para esos partidarios, no es tal República, ni la democracia es tal democracia, y ambas no son más que un pretexto para disfrazar á una asociación enemiga de toda creencia religiosa; una especie de iglesia sin sacerdocio y de religión sin deber, y en la que se puede nacer, vivir y morir, sin tener que pensar en ningún acto de reconocimiento al Ser Supremo. Según los doctores de esta secta, la Religión y la Iglesia nada tienen que ver, ni con el matrimonio ni con la familia, ni con la educación de los hijos, ni con el uso de los bienes de este mundo, ni con ninguno de los actos de la vida privada ó pública. En vano pretenden disimular todas estas pretensiones absurdas, titulándose hombres de política; si hablan de separación, no exigen un simple divorcio; lo que quieren es la nulificación completa de la Religión y de la Iglesia; y cuando para ocultar su juego por medio de artificios pueriles, se jactan de no querer lastimar en nada las creencias religiosas, se ponen en ridículo siempre, contradiciéndose á cada paso.

Estas imputaciones enormes y estos duros reproches, están justificados en la actualidad por hechos irrecusables y con la opinión respetable de escritores liberales, pero que no han tenido la debilidad de incurrir en los errores de la secta. "El Estado moderno, dice Anatolio Leroy-Beaulien, el Estado nuevo nacido de la demagogia—lo tenemos visto más de una vez,—no deja libertad sino para lo que la Santa Sede llama el mal, y no reconoce derechos sino para lo que la Iglesia llama el error.... Desconociendo su incompetencia doctrinal.... el Estado dogmatiza.... se forma su Credo y su Catecismo, que enseña al

pueblo por medio de sus catequistas especiales, y se atribuye el mismo derecho que niega á la Iglesia, el de vaciar á las almas en su molde y formar las generaciones á su modo." (*Revista de Ambos Mundos*, 15 de Enero de 1892, pág. 1.063.)

Pero tal vez la autoridad de un liberal no sea bastante para los que se titulan librepensadores, aunque este liberal sea un hombre respetado por su ciencia y su honradez: veamos otro testimonio, el de un republicano, de un antiguo ministro, de Mr. Marcere: "Se dice: La República no puede entenderse con la Religión católica. ¿Por qué?—La República es una doctrina; no es una forma de gobierno, y es una doctrina que excluye á cualquiera otra.—Pero entonces, si esto es cierto, ¿la República no es una forma de gobierno, es una secta? Esta es la consecuencia: tal vez no se ha comprendido lo bastante, y sin embargo, esta es la verdad."

Sí, esta es la verdad, y por eso vemos que ningún caso hacen esos partidarios de los principios del derecho constitucional, después de proclamarlos; por esto vemos que la democracia y la libertad son una mentira cuando la proclaman los sectarios; por eso vemos que el liberalismo no repara en los medios y que lo mismo forma alianza con la demagogia, que con el cesarismo ó con la autocracia, pues lo único que pretende es contar con los elementos necesarios para llevar á efecto su guerra contra el catolicismo.

Para lograr su intento lo mismo le importan las repúblicas que las monarquías, y nunca profesa con sinceridad los principios de ninguna política, de ninguna moral, de ninguna filosofía.

Su intento se reduce á luchar hasta contra el mismo sentido común, para establecer una sociedad y un gobierno puramente humanos, rechazando en todos sentidos el principio religioso, no solamente no tomándolo en cuenta, sino rechazándolo por sistema, proscribiéndolo de todas las instituciones, asentando como principio, no distinguir, sino eliminar todo elemento religioso del mundo social.

Esta doctrina que profesan los cerebros excéntricos de los librepensadores y de los sectarios, y que ha sublevado siempre á la conciencia universal, porque no es otra que la del ateísmo más repugnante, ha sido escogida por los sectarios para formar la condición legal y política del gobierno de los pueblos, sin hacer caso de las formas de Gobierno, que no son para estos enemigos del orden social, y hasta del género humano, más que medios para llevar adelante su perverso intento. Es un deicidio social, permítasenos la frase, el que intentan, sin pensar en el abismo á que precipitan á los pueblos; porque su odio no les deja pensar en que ese deicidio no puede ser más que un verdadero suicidio para las naciones y para sus gobiernos.

Por esto, como decimos al principio, ninguna forma de Gobierno puede subsistir con el liberalismo; porque no las profesa con sinceridad, ni tiene intención de ponerlas en práctica por amor de los pueblos, ni por convicción, ni siquiera por espíritu de parti-

do. Para él la política es un medio y nada más; por esto no hay contradicción que le espante, ni inconsecuencia que le avergüence, ni absurdo que le haga retroceder, marcha sin hacer caso de libertades, ni de garantías, ni de derechos, ni de instituciones, ni de principios. Su fin es la irreligión.

(*La Cruz*, de Madrid.)

Cuenta y razón

—DE LA—

Obra de la Propagación de la Fe.

1892.

Las colectas de 1891, fueron de... 6.694,457-86 francos. Las de 1892, no han alcanzado más que 6.621,674-23 fr. Resulta, pues, contra nuestro presupuesto anterior, un déficit de 72.783-43 francos.

Fácil nos sería explicar muy naturalmente tal merma, por las nuevas obras que solicitan la caridad católica: pero preferimos, al mismo tiempo que rendimos homenaje al celo inteligente é infatigable de nuestros colaboradores, hacer constar con tristeza la situación estacionada de la Propagación de la Fe y estudiar los medios de darle en lo futuro un empuje á todas luces necesario.

Si efectivamente, tuviéramos que contestar sólo á las peticiones que nos dirigen, hace quince años, antes del glorioso pontificado de León XIII, deploraríamos sin duda toda merma en nuestro presupuesto anual y consideraríamos como un deber, el hacer aún así, un llamamiento caluroso á nuestros queridos bienhechores, pero este deber es más urgente que nunca.

Para comprender nuestro pensamiento, que nuestros directores diocesanos, que los sacerdotes encargados en cada parroquia de aumentar los recursos consagrados á los misioneros examinen con nosotros la expansión prodigiosa del apostolado, y en frente de este movimiento verdaderamente providencial coloquen nuestro presupuesto casi inmóvil. Después de quince años se han creado más de cien Misiones nuevas; de todas las naciones europeas se levantan numerosos, heroicos apóstoles, felices de dedicar juventud, amor y vida al Evangelio. Todos ellos cuentan y tienen derecho á contar con nosotros; todos nos piden el pan cotidiano. ¡Ay! ¿qué podemos hacer, sino disminuir su parte ya menguada, concedida á las antiguas y pobres Misiones? ¡Y eso, en qué proporciones! ¡Hoy día necesitaríamos veinte millones y sólo tenemos seis!

Por eso, nos dirigimos con entera confianza á nuestros bienhechores de todos los puntos del orbe católico y les decimos: A nuevas necesidades, hay que responder con más generosos esfuerzos y por nuevos medios. Hasta aquí (y esta observación se ha hecho con frecuencia á nuestra gloria); la Obra de la Propagación de la Fe ha visto alimentado su presupuesto, casi exclusivamente, con la ofrenda de los pobres, quienes han sido los primeros en concurrir al desarrollo de la santa Iglesia; pero es ya hora de que los privilegiados de la fortuna entren más activamente en esta Santa cruzada de la caridad. La decena, sin duda, es y debe quedar como base de la Obra; pero, ¿cuál es la familia, cuál es el cristiano, aún el menos afortunado, que no tomaría á su cargo una decena entera, si se les rogara? Otras obras muy respetables pero de un carácter más restringido, menos universal, piden cada año, sin admirar á la caridad, sumas diez veces más considerables de lo que nosotros pedimos. ¿Por qué no los imitamos? Estamos seguros de que el éxito coronaría nuestros esfuerzos, porque, podemos afirmarlo, la Propagación de la

Fe, esta obra de progreso y civilización se ve rodeada de universal simpatía.

Comunicamos este pensamiento á nuestros devotos auxiliares y tenemos plena confianza de ser comprendidos y escuchados. ¡Quiera Dios que veamos brillar pronto el día en que podamos sostener á nuestros queridos misioneros en grandes proporciones y que los recursos consagrados al apostolado respondan por su desarrollo al número y al amor de los apóstoles!

(*Anales de la Propagación de la Fe.*)

A los anteriores párrafos tenemos que añadir que para la Obra de la Propagación de la Fe ha contribuido Costa Rica en el último año con 1.224-30 francos.

Hasta ahora las que más dan son las parroquias de Cartago, San Pedro de Atajuela y San Juan. En las demás parroquias, si se exceptúa la de San Vicente, no se conoce esta Obra, á la cual debieran auxiliar con generoso esfuerzo todos los cristianos; como quiera que coadyuvar á la Obra de las Misiones extranjeras, es coadyuvar á la dilatación de la Santa Iglesia, á la salvación de las almas.

¡Ojalá que los fieles ricos en bienes de fortuna y generosos comprendiesen que éste es quizá el más noble objeto á que pudieran dedicar gran parte de lo superfluo! La Propagación de la Fe, según expresión del Ilustrísimo Señor Alarcón, Arzobispo de Méjico, es la Obra más importante de las que sostiene la Iglesia Católica, la más necesaria, la más útil.

Presbte LUIS HIDALGO,
Director central de la Obra.

El Papa León XIII.

(POR RUBÉN DARÍO.)

León XIII es hoy el primer anciano del mundo. Tiene sobre su frente todos los brillos: el brillo pontifical, con la tiara simbólica y sagrada; el brillo de talento, que acatan los pueblos y los reyes, el laurel radiante del árcade, que resplandece con su maravillosa luz poética. Está colocado sobre el más elevado de los tronos y sustentado por la virtud y por la paz.

Si no van hoy los Barba-Rojas á llenarse la cabeza de ceniza delante su Santa Majestad, oyen su palabra los cesáres como si fuera la voz de un oráculo divino; y el socialismo, esta hidra se aplaca y se humilla cuando se alza el báculo del Pastor. León XIII demuestra hoy más que nunca ser en el orbe, el representante inmediato de Dios.

Sus encíclicas son escuchadas con veneración y respeto por todas las naciones. En verdad que merece ser llamado el Papa Blanco. Su potestad, esta dulce potestad del Cristo. Su bandera es la bandera blanca, blanca como el cordero, como la hostia, como la nieve de las immaculadas cimas. Fuerte con fuerza evangélica, su lengua, en ocasiones, es la lengua de Pablo, y siendo tan portentosa su figura, su acento es el acento de los humildes.

Cuando ha penetrado en el maremagnum de la gran política europea, su juicio ha sido como el hilo de Ariadna. El sacro anciano ha salido siempre tranquilamente victorioso con su ramo de olivo en la mano. Y más de un coloso de hierro ha crujido delante de él y se ha venido abajo, como los Baales antiguos delante de los señalados del Señor. Cuando los peregrinos van á Roma á ver con fe en el alma y entusiasmo en el corazón al viejecito de la sotana cándida, y bajo

la cúpula de San Pedro dice su misa el sublime sacerdote, nace todavía una esperanza en el triunfo completo de un ideal religioso. Si el neo cristianismo en Francia, tan celebrado por Vagué, surge levantando el alma de la juventud; si el volterianismo ha llegado á los límites del ridículo; si las enseñanzas de la Revolución sufren hoy modificaciones y cambios que serán sin duda decisivos, se debe al criterio y á la dirección que en estos últimos años han presidido los asuntos católicos; se deben al hombre blanco que hoy dirige la barca del apóstol. León XIII es, en fin, lo más augusto que posee la humanidad contemporánea entre su inmenso cúmulo de errores y miserias.

GACETILLAS.

Serenata.—La banda militar de esta ciudad tocó en la noche del miércoles escogidas piezas ante la residencia del Ilustrísimo señor Obispo.

El Señor Presidente de la República.—Licenciado don José J. Rodríguez continúa enfermo. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Procesión.—El domingo recorrió las calles de esta capital la procesión llamada del Dulce Nombre, en recuerdo de la desaparición del cólera morbus que asolaba las poblaciones de la República en 1856. La concurrencia fué numerosa, y evidente la piedad de los fieles en preparar altares y adornar las calles visitadas por las sagradas imágenes de la Santa Familia.

Ecos de la prensa.—La *Prensa Libre*, la *República* y el *Anunciador* han dirigido el saludo de bienvenida al Ilustrísimo Prelado de la Diócesis; *El Heraldo* se ha limitado á dar cuenta de la recepción que se le hizo en esta capital. *La Gaceta* se ha creído, sin duda, dispensada de todo deber de cortesía hacia el jefe de la Iglesia costarricense, pues ha guardado completo silencio. ¿Si estará en acefalía la Redacción del periódico oficial?

"El Debate" de Guatemala se ha servido reproducir la carta del señor Presbítero Doctor Schaeffers, fecha 5 de Marzo, que publicamos en nuestro n.º correspondiente al 5 de Abril. Damos las gracias al valiente colega guatemalteco.

Limón.—Las Juntas de Sanidad y de Socorros se instalaron el 12.—El señor Pedro Ferrúa murió ese día. En el Hospital hay 19 enfermos bien asistidos, algunos en convalecencia.—Según los últimos informes publicados en *La Gaceta*, la enfermedad va calmando.

Con la mira de evitar que los pasajeros procedentes del exterior se contagien de las enfermedades existentes en ese puerto y de acuerdo con el convenio celebrado por la Secretaría de Fomento con el Administrador del Ferrocarril, el Gobierno ha dispuesto que en lo sucesivo, y hasta segunda orden, no se permita á los vapores que arriben al puerto comunicarse con tierra, hasta tanto que colocado en el muelle un tren especial, se trasladen á él los pasajeros del vapor. Este trasbordo, así como la salida inmediata del tren para el interior, conduciendo á los pasajeros, deberá efectuarse sin demora. Si el vapor llegare después de la una p. m., quedará incomunicado á distancia conveniente del muelle, hasta el siguiente día, en que á primera hora deberá procederse al desembarque de los pasajeros en la forma dicha. Á los pasajeros que quieran permanecer en el puerto se les advertirá el peligro de contagio á que se exponen; caso de insistir, no se les permitirá el desembarque sino después de haber partido al interior el tren que conduce á los demás.

La Secretaría de Hacienda ha dispuesto que los equipajes sean registrados en esta capital.

MOVIMIENTO MARITIMO.

TELEGRAMAS DE PUNTARENAS.

Junio 13. Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor N. A. "San Blas" procedente de Panamá. Sin Pasajeros.

Carga: 119 bultos con 20 toneladas. Correspondencia, 2 sacos y 1 paquete. Consignado á la Compañía de Agencias.

Junio 13. Hoy á las 30 a. m. fondeó el vapor "Bianca" procedente de "Hamburgo" y consignado á Gorgonio Herrero & C. Sin pasajeros ni correspondencia.—Carga: 154 bultos.

TELEGRAMA DE LIMÓN.

Junio 14.—A las 4 p. m. ayer arribó el vapor de guerra americano, "Atlanta," procedente de San Juan del Norte. Al mando de su comandante J. R. Barshet, 280 soldados de guarnición, 18 cañones, 250 rifles y de 3189 toneladas de registro.

AVISOS.

AVISO.

La Sociedad de señoras de la Caridad suplica á todas las personas que tengan ropa que ya no necesiten se

sirvan darla para los pobres; para cuyo fin la pueden enviar á casa de la señora doña Mercedes Montealegre v. de Salazar.

MARIA LUISA GALLEGOS,
Secretaria.

SE VENDEN

horcones magníficos de guachipelin, con su espiga, de 5, 6 y 7 varas; hay más de 36, del Templo antiguo de Aserri que fué destruido.
Verse con el Cura. 8-2

AVISO.

CONSULADO de los Estados Unidos de Venezuela en San José de Costa Rica, á 2 de Junio de 1893.

CRISTOBAL CAYCEDO

MÉDICO Y CIRUJANO.

De regreso á esta capital ofrece, como antes, sus servicios profesionales á sus antiguos clientes y al público en general en la

BOTICA DE LA VIOLETA.

Almacén de Música.

Según arreglo hecho con don José J. Vargas C., desde esta fecha en adelante tendremos en nuestro establecimiento un surtido completo de piezas de música, para piano, 2, 4 y 6 manos, desde lo más fácil hasta lo más difícil; para canto una y más voces; para violín, flauta y piano; piezas de baile, métodos, cuadernos, &c. Hemos recibido ya el primer surtido que no dudamos satisfará los deseos de la generalidad. **Métodos por G. Damm. El Pianista Virtuoso sonatinas de Clementi, Dussek, y Kulhau. Métodos de Vaccaj para canto, Estudios de Velocidad, Estudios de Concone, 4 manos.** Preciosas fantasías de Óperas, como "Martha", Fausto, Traviata, &c. Para baile, los populares *Dance Folios*, y para canto la más completa colección de autores italianos y franceses, contando en ésta las principales romanzas cantadas por la señorita *Barbareschi* y otras indicadas por el maestro Goré, con algunas novedades como el *Intermezzo* de la *Cavalleria Rusticana*, &c., &c.

Acabamos de recibir también una nueva remesa de instrumentos de música, cuerdas y accesorios.

Estamos relacionados con las principales casas de Europa y Estados Unidos, y podemos encargarnos de cualquier pedido, que será ejecutado con la mayor prontitud y en condiciones muy ventajosas.

Cardona y Hno.

NOTA.—Tenemos piano donde ensayar la música, á fin de evitar todo préstamo.

5 v. 1.

PRODUCTOS ITALIANOS LECITIMOS,

Vinos Vermouth, Blanco, Tinto, de mesa, superiores.

Conservas alimenticias variadas, fideos y mortadelas.

Pronto me llegarán nuevos y exquisitos productos.

El suscrito, Agente comisionista, se encarga de pedir por cuenta de comerciantes y particulares, los efectos de Italia que deseen, bajo condiciones muy favorables.

Dirigirse á

G. B. G. MOSSA.

5ª Avenida, Este, 152.
Calle de la Estación.

2173-93-25-25

Ayer falleció en esta capital recién llegado á ella, el ciudadano venezolano JUAN DE LA CRUZ RIVERA, doctor en Medicina de la Universidad de Caracas.

Lo publico en cumplimiento del artículo 48 de la Ley de 31 de Mayo de 1887, sobre servicio Consular de los Estados Unidos de Venezuela.

B. MARICHAL C.
Cónsul.

A NUESTROS SUSCRIPTORES.

Estando al terminar el trimestre en curso, suplicamos á los que todavía no lo hubieren verificado, el pago de su respectiva suscripción lo más pronto posible; y á nuestros Agentes, se sirvan apresurar el cobro y envío de estos fondos, indispensables para la buena marcha de la empresa.

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSMENT DU SANG
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

PURGANTE JULIEN
Confiite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de Grimault y C. son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

ELIXIR ANTI-NEURVICO
POLIBROMURADO
De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

PILDORAS BLANCARD
 Todo de la vida inalterable
 N. York. París.
 Participando de las propiedades del Codo y del Hierro, estas Pildoras contienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determinan el germen de dolores (lumbros, distensiones y hinchazas, etc.), así como contra las crisis son impetuosos los síntomas perniciosos en la Clorosis (coloración pálida), Leucorrea (sarro blanco), la Amenorrea (menstruación nula o débil), la Tisis, la Bistia constitucional, etc. En el caso de un individuo con un agente terapéutico de los más nuevos para estimular el organismo y modificar las afecciones nerviosas y debilitadas.
 N. B. — El doctor Blancard ha inventado un medicamento infalible para curar la anemia y la falta de las verdaderas Pildoras Blancard, enjase nuestra sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.
 Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
 DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
 NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL MAS EFICAZ Y MAS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

CAPSULAS RAQUIN
 APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
 CURAN SIN EXCEPCIÓN LOS FLUIDOS AGUDOS O CRÓNICOS
 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia
 ENLASE LA FAMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

PILDORAS DEHAUT
 Las Pildoras que curan las PILDORAS DE PAFOS
 No tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

INJECTION BROU
 Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura las fístulas recientes o crónicas, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales farmacias del universo. (Ver el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
 DIGESTIONES DIFÍCILES
PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON
 con Bismuto y Magnesita
 DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENNA (AUSTRIA).
 Recomendados contra: Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones borrosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 r.; Polvos, 24 r.
 Dr. Adh. DETHAN, en París, y en toda depósito de remedio francés en España.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**.

GRAN BARATILLO
 de ropa hecha para el pueblo en el almacén de **C. CERTAIN.**
 Calle de la Merced, 50 varas del Banco de Costa Rica.

AVISO.
 En la calle de LA DOLOROSA número 76, Avenida 11ª se trabajan **ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA** de todas clases: se venden también hechos y se componen. **VENTA DE COLCHONES** de toda clase A PRECIOS MÓDICOS. **ALFONSO FORNIERI.**

EN VENTA
 Por no admitir cómoda división.
 La hermosa finca de cría y engorda de ganado vacuno perteneciente a la mortuoria del Sr. Doctor don José M. Castro Madriz, situada en el **Guana- caste**, a seis horas de Puntarenas por los vaporcitos del Golfo de Nicoya, y conocida con el nombre de **"PASOHONDO"**
 Consta esta finca de 134 caballerías, más ó menos, de las cuales
 500 manzanas de potrero, pasto sembrado.
 5 " " caña de azúcar.
 6 " " plátano, y el resto en bosques poblados de maderas de construcción, de tinte y potreros naturales.
 1,800 cabezas de ganado vacuno, más ó menos.
 100 " " caballo " 6 " "
 12 mulas.
 500 aves de corral, más ó menos, que producen de 180 a 200 huevos en el día.
 1 trápiche de hierro movido por bueyes, con galerón y paila.
 1 casa de habitación, grande, de dos pisos.
 1 " en el Bebedero de un solo piso.
 1 " en la quesera " " "
 La finca contiene además, algunos árboles frutales y está bañada por los rios Curubici, Tenorio y Cañas.
 Se estima el todo, en \$ 125,000, y se vende al contado ó á plazos con buenas seguridades.
 El que se interese en la adquisición de esta valiosa propiedad, puede entenderse en San José con el albacea
R. CASTRO F.
 La finca está libre de todo gravamen.
 15—1 San José, Abril de 1893.

Botica Francesa.
 PARQUE CENTRAL, San José, C. R. Apartado: 375. Cable: HERLEDON. Costa Rica.
 PROPIETARIOS: **Hermann y Zeledón** Farmacéuticos y Droguistas.
 Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.
 MARCA INDUSTRIAL.

Además de los artículos que hemos venido anunciando, y de los cuales siempre trataremos de tener un surtido completo, como asimismo de Drogas, Preparaciones de patente, etc., tenemos el gusto de enumerar los siguientes, que vendemos á precios moderados comparativamente, si se atiende á lo alto que está, actualmente el cambio.
 Agua de Colonia fina, de tocador, de Kananga, de Bouquet de Cashemira, Aceites finos para el cabello, Agua mineral de Vichy, francesa y americana, de Junyady, de Carlsbad y la sal legítima de id. Aceites esenciales, Brochas para barberías, un bonito surtido, Braqueros de badana y de celuloide, Cosméticos varias clases, Collares para la dentición, Cápsulas de Sándalo, Castor, Copaiba, Apiól, Tremenina, Bacalao, etc., Cajitas de cartón y viruta, id para coleccionar insectos, Carbonato de Amoniaco, Cepillos para los dientes, uñas, cabeza, etc., idem eléctricos, Equipos completos para fotografía (\$ 21-00), Cubetas para id. Fruta Julián, Fajas abdominales, Fosiato hierro Leras, Glóbulos sanguíneos, Gasa Yodoformada, carbolizada, boratada y al sublimado, Hidroquinón, Salophene, Hidronaftol, Ingluvina, Inyección Cadet, Matico, Brou, la cual seguimos vendiendo al mismo precio antiguo, á pesar del alto cambio, Incienso superior, Jabones finos de tocador y medicinales, Jeringas de vidrio y de caucho, id. hipodérmicas, varias clases, Jalea de carne Mosquera, Cerveza de Malta Mosquera, un gran alimento, Leche de Azufre de la buena, Instrumentos de cirugía, un variado surtido, id para veterinaria, Estuches de Forceps para dentistas, Moscas de Milán, Moteras de vidrio y de metal, Opio en goma y en polvo, Oro en libritos, Pildoras de patente de toda clase, id. de Quina de 1, 2 y 5 granos, Pildoras de Upjohn, un gran surtido, y de muchas otras clases, Placas secas y Películas para fotografía, Polvos de arroz, los afamados de Sarah Bernhardt, de Opoponax, de Velutina, de Java, etc. Pinturas finas para artistas, un variado surtido, Quina de Pelletier, en polvo y cápsulas, id. americana superior y muy barata, Pastillas y polvo para cortar leche, Salophene, Sulfato de Pelletierina, Sulfuro de Carbono, Te, varias clases y precios, Tabletas hipodérmicas, Ungüento de Holloway, Seigel, Guardias, Hamamelis, Uretano, Vino de Quina Laroche, etc., Veso para dentistas, Extractos de olor franceses y americanos, Extractos medicinales sólidos y fluidos de la afamada casa de Parke, Davis & Co., Esponjas, etc. etc. etc. El aumento de la venta de nuestras preparaciones, como Filoderma, Vino Quina, id. con Carne y hierro, Vino de Pepsina, Jarabe de hipofositos, Cordial de Cáscara Sagrada, etc., demuestra que se ha llenado nuestro deseo, el cual es de sólo poner á la venta, bajo nuestra garantía, preparaciones que llenan el objeto para el cual las indicamos.
Hermann & Zeledón.

AVISO.
 He recibido casullas, cálices, copones, calderetas, cordones para cingulo y manípulo, albas de lino de todas clases, bonetes, sombreros para clérigos, floreros de porcelana, via-crucis y otros muchos artículos más.
 En vinos hay distintas clases: vino tinto para mesa. Vinos para consagrar, de superior calidad, á precios sin competencia, de todos los cuales tengo certificados que acreditan su legitimidad.
 El vino para consagrar es del que se consume en la Catedral.
LUIS ARCE.
 Antigua tienda de don Cleto Monestel.

Tintorería de José Arisi.
 Advierte al público que no tiene dependientes ni representantes que circulen por las calles con el fin de recoger trabajos.
 Se vende jabón para quitar manchas en los vestidos de toda clase de género.—También se vende un liquido que cura muchas enfermedades como, calambres, reumatismos, dolor de dientes, jaquecas, sabañones y toda clase de enfermedades producidas por resfrío: la curación de las susodichas enfermedades se efectuará haciendo exteriormente una fuerte frotación con dicho liquido.
 Recordamos siempre á los señores Curas, Canónigos, Monjas y Hermanas, que tenemos cualquiera artículo de vestido de uso suyo como, sotanas, capas, &c.
José Arisi.
 San José, Febrero 16 de 1893.

EL RESTAURADOR DEL APETITO
 del Dr. Zúñiga.
 Esta preparación, conocida ya del público por su eficiente efecto, se encuentra ahora de venta en el Despacho del Dr. Zúñiga, Av. Central, contiguo á LA VIOLETA.